



## EDITORIAL

Héctor Abad Faciolince, escritor y periodista colombiano, en su artículo “Elogio de la palabra”, manifiesta lo siguiente: “Según el mito adámico, el primer hombre se pone a mirar las cosas y a asignarles un nombre. Señala un gran animal con garras, amarillo, que parece un fabuloso gato peludo, y dice: león. Y león queda para toda la vida. Ve luego un reptil frío y pequeño, que parece un resumen de un cocodrilo, y exclama: ¡lagartija! Y lagartija será por los siglos de los siglos”. Líneas más adelante, dice: “la palabra ha sido nuestra gran herramienta para domesticar las ideas, para ordenar el pensamiento, para conseguir llegar al razonamiento lógico explícito y al pensamiento conceptual. Con la aparición del lenguaje el hombre, por fin, puede hablar de ayer y puede hablar de mañana”.

Justamente, esta palabra que logra entrar en los vericuetos del pasado y vislumbrar los horizontes del futuro, es que la que nos invita, hoy, a caminar por los senderos que se han hilvanado en la Revista PUCE digital 104.

En esta oportunidad, la Escuela de Comunicación y el Departamento de Pastoral comparten este volumen. Por esto, en la primera parte se presentan los artículos de Comunicación. Son veinte y topan diferentes áreas. De ahí que leer estos artículos constituye una faena interesante y algo mágica, porque parecería que nos encontraríamos en la Torre de Babel, en la que cada quien habla su idioma; pero a diferencia de esa parábola de la Torre de Babel, a Dios gracias, todos nos entendemos y aprendemos y reflexionamos y cuestionamos y caminamos juntos pero no revueltos. Con el afán de ayudar al lector a penetrar en este mundo fascinante, aún a riesgo de equivocarnos, hemos agrupado estos artículos en cuatro andariveles: La profesión de la comunicación y sus retos, Nuevas herramientas tecnológicas en la comunicación, Transversalidad de la comunicación y La comunicación a través de la lengua, literatura y cine.

Los ocho artículos del Departamento de Pastoral, que conforman la segunda parte, nos hablan de la ética y de la filosofía; “de la ética digital para las nuevas generaciones cuyos estilos de vida, de actuar y de relacionarse se encuentran mediados por avance tecnológico”; de esa ética que “constituye una actitud, una reflexión que echa mano de la libertad individual para analizar situaciones, sopesar, criticar, balancear posibles hipótesis y posturas”; de esa ética y filosofía que nos impele a conservar,

proteger nuestra casa común porque como bien lo señala el papa Francisco: “Nunca hemos maltratado y lastimado nuestra casa común como en los últimos dos siglos. . . estas situaciones provocan el gemido de la hermana Tierra, que se une al gemido de los abandonados del mundo, con un clamor que nos reclama otro rumbo”.

En fin, amable lector, estos artículos no solo le brindarán conocimiento sino sobre todo le invitarán a cultivar, como dice Leonardo Boff, “la vida del espíritu que es nuestra dimensión radical, donde se albergan las grandes preguntas, anidan los sueños más osados y se elaboran las utopías más generosas”.

Nuestro agradecimiento a las autoridades de la PUCE que alientan y valoran esta publicación, a los articulistas y, de un modo especial, a Carolina Larco y Jaime Castillo coordinadores de los artículos de Comunicación y de Ética y Filosofía, respectivamente, por su dedicación, esmero y paciencia.

**Alberto B. Rengifo A.**  
**Editor**